
Русская Православная Церковь, Московский Патриархат, Благовещенская Епархия, г. Белогорск,
Подворье Свято-Троицкого мужского епархиального монастыря, храм иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница».

Издается по благословению Преосвященнейшего Лукиана, епископа Благовещенского и Тындинского.

Белогорцы! Ваш храм срочно нуждается в помощи! 
Реквизиты для пожертвований:

Получатель: Подворье иконы Божией Матери «Скоропослушница» г. Белогорск
ИНН/КПП: 2804003982/280401001, Расчетный счет №: 40703810300030000010
Банк: «Азиатско-Тихоокеанский Банк» (ОАО), г. Белогорск
БИК банка: 041012765; Корреспондентский счет банка: 30101810300000000765
Назначение платежа: Пожертвование на уставные цели. Без налога (НДС)
Адрес храма: 676850, Амурская обл., г. Белогорск, ул. Политехническая 15
Тел.: 8-914-610-08-91

     

 Священники храма в честь иконы Божией Матери «Скоропослушница» 
совершают следующие требы:

Причащение и соборование больных на дому,
Более подробную

 информацию можно
получить в церковной

 лавке по адресу: 
г. Белогорск,

 ул. Политехническая 15. 

Или по телефонам: 
8-914-593-16-95 
8-914-610-08-91

Молебны: - благодарственный
- о выздоровлении
- о путешествующих
- на начало дела

Крещение,
Отпевание, Панихида,
Освящение: - домов

- квартир
- офисных и производственных помещений
- машин

 Святитель Иона, митрополит Московский и всея 
России чудотворец, родился в городе Галиче в благоче-
стивой христианской семье. Отца будущего Святителя 
звали Феодором. В двенадцатилетнем возрасте юноша 
принял постриг в одном из галичских монастырей, от-
куда перешел в московский Симонов монастырь, где 
много лет исполнял различные послушания. Однажды 
святитель Фотий, митрополит Московский (память 27 
мая и 2 июля), посетил Симонов монастырь и, после мо-
лебна, преподав благословение архимандриту и братии, 
пожелал благословить иноков, исполнявших послуша-
ние на монастырских работах. Когда он пришел в пекар-
ню, то увидел уснувшего от многих трудов инока Иону, 
правая рука утомленного инока была согнута в благо-
словляющем жесте. Святитель Фотий просил не будить 
его, благословил спящего инока и пророчески предска-
зал присутствовавшим, что этот монах будет великим 
святителем Русской Церкви и многих наставит на путь 
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спасения.
 Предсказание Святителя исполнилось. Через 
несколько лет святитель Иона был поставлен еписко-
пом Рязани и Мурома.
 В 1431 году скончался святитель Фотий. Че-
рез пять лет после его смерти за добродетельную и 
святую жизнь митрополитом Всероссийским был из-
бран святитель Иона. Когда новоизбранный митропо-
лит отправился к Патриарху Иосифу II (1416 - 1439) 
в Константинополь, чтобы принять поставление на 
митрополию, то оказалось, что незадолго до того зло-
мудренный Исидор, по происхождению болгарин, 
уже был посвящен на русскую митрополию. Недолго 
пробыв в Киеве и Москве, Исидор отправился на Фло-
рентийский собор (1438), где принял унию. Собор рус-
ских архиереев и духовенства низложил митрополита 
Исидора, и тот вынужден был тайно бежать в Рим (где 
умер в 1462 году). На Всероссийскую митрополию еди-
нодушно был избран святитель Иона. Посвящение его 
по благословению Константинопольского Патриарха 
Григория III (1445 - 1450) впервые совершено русски-
ми архиереями в Москве. 15 декабря 1448 года святи-
тель Иона вступил на Митрополию и с архипастыр-
ской ревностью стал утверждать благочестие среди 
пасомых, словом и делом укрепляя православную веру 
в стране. И при своем высоком сане он по-прежнему 
не оставлял личных монашеских подвигов.
 За труды на благо Церкви Христовой святи-
тель Иона удостоился от Бога благодатного дара чу-
дотворений и прозорливости. В 1451 году татары нео-
жиданно подступили к Москве, сожгли окрестности и 
готовились к нападению на город. Митрополит Иона 
с клиром совершал крестный ход по стенам города, со 
слезами моля Бога о спасении града и людей. Увидев 
престарелого монаха Антония, инока Чудова мона-
стыря, который отличался добродетельной жизнью, 
святитель Иона сказал: «Сын и брат мой Антоний! 
Помолись милостивому Богу и Пречистой Богородице 
об избавлении города и всех православных христиан». 
Смиренный Антоний ответил: «Великий святитель! 
Благодарим Бога и Пречистую Его Матерь: услышала 
Она молитвы твои и умолила Сына Своего, город и все 
православные христиане будут спасены по твоим мо-
литвам. Враги скоро будут побеждены. Только мне од-
ному суждено от Господа быть убитому врагами». Едва 
старец сказал это, как вражеская стрела пронзила его.
 Предсказание старца Антония сбылось: 2 
июля, в праздник положения Ризы Пресвятой Бого-
родицы, в рядах татар произошло смятение, и они в 
неведомом страхе и ужасе обратились в бегство. Свя-
титель Иона вскоре построил на своем дворе храм в 
честь положения Ризы Пресвятой Богородицы в па-
мять избавления Москвы от врагов.
 Блаженная кончина святителя Ионы последо-
вала в 1461 году. При гробе Святителя стали совер-
шаться многочисленные исцеления.
 В 1472 году мощи святого митрополита Ионы 
были обретены нетленными и положены в Успенском 
соборе Кремля (празднование перенесения святых 
мощей совершается 27 мая). Собор Русской Церкви 
1547 года установил праздновать святителю Ионе, ми-
трополиту Московскому, особую память.
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 Насколько уникально наше время, как пре-
одолеть период духовной расслабленности, что 
делать, если рядом нет опытного духовника, как 
молиться и выстраивать церковную миссию, что 
представляет из себя современное монашество и по-
чему семьянину нужно читать патерики, — на эти 
и другие вопросы портала Православие.Ru отвеча-
ет известный греческий проповедник митрополит 
Лимасольский Афанасий.
 — Владыко, у вас нет ощущения того, что 
мы живем в ненормальное время? Мой вопрос похож 
на брюзжание: ведь во все времена говорили, что 
прежде и солнце было ярче, и трава зеленее, и люди 
добрее. Однако общее ощущение тревоги и беспокой-
ства свойственно сейчас многим людям, не только 
христианам.
 — Я думаю, что мы тоже повзрослели и поста-
рели, поэтому видим прошедшее в лучшем свете, как 
что-то более приятное, чем настоящее. Безусловно, 
мир направляется к последним временам. Однако для 
христианина не существуют «вчера» или «завтра» — 
существует только «сегодня», которое проживается в 
Таинстве Церкви, в Божественной литургии, в присут-
ствии Бога. Отмечая церковные праздники, мы гово-
рим: «Сегодня рождается Христос, сегодня Крещение 
Господне, сегодня Христос распинается». Подобным 
образом мы проживаем сегодня и Царствие Небесное, 
которое придет в конце. Я думаю, дорогой мой, что мы 
должны благодарить Бога за Царствие Небесное. Как 
говорил старец Паисий, чем больше у нас трудностей, 
тем более нас благословляет Бог.
 — Пусть в Церкви не существуют «вчера» и 
«сегодня», но за церковной оградой происходят очень 
странные вещи: узакониваются однополые союзы, 
где-то стало возможным убивать стариков — по 
их желанию, а возможно, и по желанию тех, кому 
они надоели. Мы наблюдаем необыкновенную пропа-
ганду разврата, видим, как беззаконие осуществля-
ется на наших глазах. Неужели мы не правы, когда 
говорим, что наш мир сильно отличается от того, 
каким он был ещё 50 лет назад?
 — Нам жалко, что наши братья не знают Свя-
того Евангелия и совершают те вещи, которые вы опи-
сали. Мы молимся о них и обо всем мире. 
 Но посмотрите: Церковь всегда находилась в 
трудных условиях. Она появилась, когда существова-
ло идолопоклонство. На протяжении веков ее пресле-
довали. Вспомните, что было в России ещё несколько 
десятков лет назад. И при этом Церковь идет своей 
дорогой. Мы не отчаиваемся, а благодарим Бога за то, 
что мы — в Церкви, молим Бога, чтобы в Ней остать-
ся. Молимся за людей, которые вне Церкви, чтобы эти 
наши братья познали Бога, ведь мы также несем за это 
ответственность. Мы знаем, что князь мира сего вне 
Церкви — это диавол. Но Христос победит диавола, 
и те люди, которые хотят правды Христовой, будут 
вечно с Ним. Великой ответственностью людей, на-
ходящихся в Церкви, является проповедовать истину 
Евангелия тем людям, которые этого хотят.
 — В 1990-х годах в России был колоссальный 
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духовный подъем. А сейчас мы явственно наблюда-
ем охлаждение к вере. И получается, что те люди, 
которые должны становиться сынами Царства, 
выбирают совсем другое царство и совсем другого 
владыку, не Христа. Как христианам возгревать в 
себе ревность?
 — Отпадение людей от Христа всегда являлось 
причиной скорби для христиан, но также и стимулом 
для проявления любви и молитвы за этих отпавших. 
Мы должны относиться к тем, кто не верят во Христа, 
с огромной любовью и большой скорбью. Христос го-
ворит нам в Евангелии, что наши дела должны быть 
светом для людей, чтобы они познали Бога (см. Мф. 
5:16). 
 Мы виноваты в том, что есть люди, которые 
не знают Христа. Мы должны чувствовать огромную 
ответственность за души этих людей. Если мы станем 
святыми, тогда привлечем людей ко Христу. Но наша 
проблема в том, что нам недостает святости. И таким 
образом мы несправедливы по отношению к нашим 
братьям, которые не видят в нас святости, а потому и 
не подходят, не приближаются к Евангелию. Так что 
то, что нам действительно нужно, — это святость и 
святые люди в Церкви.
 — Вопрос был немного о другом: каким ин-
струментом возгревать в себе христианскую веру 
и стремиться к святости, если наступает охлаж-
дение после первых горячих лет неофитства? Мы 
видим, что трагедии происходят даже в семьях свя-
щенников. Одного знакомого священника бросила 
жена, развелись некоторые знакомые семинаристы. 
Недолжное происходит там, где подобного, казалось 
бы, просто не может быть. На чем современные 
христиане должны сосредоточивать наибольшее 
внимание, чтобы это не происходило?
 — Безусловно, наша жизнь будет полна ис-
кушений всегда. И, конечно, все эти искушения бу-
дут направлены на искоренение нашей любви к Богу. 
Кроме внимания и того подвига, который мы должны 
совершать в нашей жизни, очень важно для человека, 
который хочет сохранить тепло в сердце, иметь свя-
того и добродетельного духовника, к которому можно 
обратиться в трудные моменты искушений. И тогда 
тот с помощью благодати Святого Духа будет нам по-
могать, чтобы не исчезла из нашего сердца любовь к 
Богу. Но мы также должны питать свою душу, молясь 
и читая духовные книги. Так с помощью духовного 
отца мы сможем выдерживать эти треволнения, кото-
рые происходят в нашей жизни и вокруг нас.
 — Вы сказали, что хорошо иметь свято-
го духовника. Но ситуация в России складывается 
так, что у нас очень много молодых священников, 
у которых вначале просто нет духовного опыта и 
каких-то особых духовных даров. Как поступать 
большинству христиан, у которых нет возможно-
сти общаться с людьми святой жизни? 
 — Старец Паисий говорил, что когда нет помо-
щи от человека, тогда есть обильная помощь от Бога. 
И, конечно, то, что говорит наш дорогой брат, — это 
очень логично. Но, тем не менее, по логике Бога это 
не так. Господь не нуждается ни во мне, ни в ком-либо 
ещё — даже в старцах Порфирии или Паисии. Господь 
может совершать Свое дело Сам в душах людей, поэ-

тому мы никогда не должны отчаиваться. 
 Церковь является таинством присутствия, яв-
ления Бога в мир. Если бы какой-то человек пошел к 
старцу Паисию, не имея веры, то не получил бы и ни-
какой пользы. И обратно: если ты с верой и со сми-
рением во имя Христово идешь к духовнику, который 
еще молод, то получишь ответ, который будет соответ-
ствовать воле Божией.
 Господь действует в соответствии с нашей ве-
рой. Я очень хорошо понимаю то, о чем вы говорите, 
но беда нам, если мы будем опираться на людей, а не на 
Бога. Даже в Греции далеко не все знали старцев Паи-
сия и Порфирия при их жизни, а это были уникаль-
ные святые. Важно, что Церковь Христова продолжает 
свой путь.
 — Если вера человека живая, если он любит 
Бога, то кроме как в Боге и Его Церкви он уже ни в 
чем не нуждается. Но если охладевают вера и рев-
ность и появляется потребность в этом мире, ко-
торый, по словам апостола, «лежит во зле», как спа-
саться тогда?
 — Пусть такой христианин делает то, что сде-
лал некогда апостол Петр, когда начал тонуть. Он воз-
опил: «Господи, спаси меня!» И Господь протянул руку 
и спас.
 Христос — жив! Он всегда рядом. И тот, кто к 
Нему обратится, получит помощь. 
 — А если молишься, но нет видимых отве-
тов на молитвы, если кажется, что Бог молчит?
 — Если человек будет ждать результата своей 
молитвы, он никогда его не увидит, потому что само 
начало молитвы — уже неверное. Я не молюсь для 
того, чтобы увидеть какой-то плод или результат. Я 
молюсь для того, чтобы мне простились грехи, чтобы 
Господь помиловал меня.
 Господь дает нам Свои Тело и Кровь, отпуска-
ет грехи, через Церковь дает благодать Святого Духа. 
Поэтому для нас достаточно молить Бога о Его мило-
сти со смирением и простотой. Смиренный человек 
верит Богу и не сомневается, слышит его Господь или 
нет. Если ты хочешь увидеть результаты молитвы, это 
означает, что ты сомневаешься в этом. И поскольку 
Господь не хочет повредить нам нашей же гордостью, 
то скрывает плоды нашей молитвы. Вполне возможно, 
что Он явит их нам, когда мы смиримся, когда сможем 
насладиться плодами молитвы, даже сами того не по-
няв.
 Один старец сказал монаху, который все время 
хотел увидеть плоды своей молитвы: «Ты похож на че-
ловека, который посадил семя в землю и каждый день 
выкапывает его посмотреть, пустило оно корни или 
нет. Оставь это семя в земле, поливай его, ухаживай за 
ним, и потом оно само прорастет».
 — Но как объяснить эту истину людям, 
далеким от Церкви? Многие относятся к жизни 
как к супермаркету, куда можно придти и что-то 
быстро купить. Поставят свечу — и Господь дол-
жен исцелить от рака, помочь в обмене квартиры, 
устроить на работу и так далее. 
 — Мы не являемся адвокатами Бога. Не всегда 
мы должны объяснять, что делает Бог по отношению к 
каждому человеку. Мы должны научить людей любить 
Бога любовью детей, а не посетителей супермаркета.
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 Нужно иметь доверие к Богу, доверие к Про-
мыслу Божию. Господь будет говорить с сердцем 
каждого человека, и мы не должны волноваться и 
переживать, что будет с миром и людьми. Христос — 
Спаситель мира. Он распялся за людей. Он не будет 
несправедлив по отношению к кому бы то ни было. 
Господь обратится к сердцу каждого человека, когда 
будет нужен. Если Бог молчит, молчим и мы. 
 И мы должны предоставлять душу каждого 
человека Промыслу Божию. Иногда приходится пере-
жить множество скорбей, испытаний, непонимания 
для того, чтобы почувствовать Бога в своем сердце. 
Помните Иова Многострадального? Господь попустил 
ему пройти через огромное количество испытаний 
и обратился к нему со словами лишь в самом конце. 
Господь знает, когда говорить с сердцем человека. Мы 
должны иметь доверие Богу, доверие Его любви ко 
всему миру. Когда мы видим, что какой-то человек 
нуждается в Боге, тогда мы должны молиться об этом 
человеке, и Господь, безусловно, затронет его сердце.
 — Но как тогда Церкви осуществлять свою 
миссию? Если вы говорите, что не надо беспокоить-
ся о том, что будет с миром, что Господь Сам в из-
вестное время заговорит с сердцем человеческим, то 
получается, нам не нужно переживать о том, при-
дут ли люди в Церковь и когда это произойдёт. Но 
мы же должны и сами что-то делать, чтобы приве-
сти людей в храм. Какова должна быть правильная 
миссия Церкви?
 — Сеятель сеет семя в поле, а потом молится, 
чтобы Господь взрастил это семя, и не переживает. Так 
же и мы должны сеять семя, поливать его, ухаживать, 
но не переживать о том, как оно выращивается. 
 — Тогда до каких пределов мы можем сбли-
жаться с миром, чтобы пытаться на него воз-
действовать? В Русской Церкви давно ведется 
дискуссия о том, какие методы допустимы в миссио-
нерстве. Можно ли, к примеру, священникам ходить 
на рок-концерты, играть в футбол и тому подоб-
ное? Можно ли с помощью таких методов привлечь 
людей в Церковь? 
 — Я думаю, что мир не нуждается в том, чтобы 
мы присутствовали на рок-концерте или футболе. Я 
думаю, что мир нуждается в том, чтобы мы были там, 
где нас могут найти, — то есть в церкви, у аналоя, на 
исповеди, готовыми к духовной беседе. Людям нужно 
услышать от нас слово Божие. Людям нужно от нас то, 
чтобы мы принимали их с любовью и добротой. Они 
не нуждаются в нашем присутствии на футболе или в 
том, чтобы мы ходили и выпивали на дискотеке. Им 
нужна наша любовь, доброта и святость жизни.
 — Два года подряд вы приезжали в Россию на 
конференцию по монашеству. Как бы вы охаракте-
ризовали его современное состояние?
 — Я очень тронут, что и Святейший Патри-
арх Кирилл, и архипастыри, и пастыри обеспокоены 
современным монашеством. Безусловно, есть много 
вещей, которые нужно замечать, которым нужно уде-
лять большое внимание, что-то изменить, но это ка-
сается не только России, но даже и Афона. В каждом 
месте есть свои традиции, свои правила, свои люди. И 
монашество проявляется и живет в том месте, где оно 
есть, в окружении местных людей. Я думаю, что все 

идет очень хорошо. Это не значит, что я не знаю ре-
альности. Я вижу, что все развивается естественным 
образом, я вижу желание и стремление игуменов и 
игумений исправить какие-то недостатки и научиться 
чему-то лучшему. 
 — Есть ли связь между хорошими христиан-
скими семьями и хорошим монашеством? 
 — В своих беседах я говорю о том, что хоро-
ший монах мог бы быть хорошим семьянином, а пло-
хой монах, если бы и женился, был семьянином пло-
хим. Цель христианина и в монашестве и в браке одна 
и та же — вечный брак со Христом. И к этому нужно 
стремиться и в монашестве и в семье. Вы меня спроси-
те: может быть, в монашестве лучше? Но я не могу так 
сказать. Каждый человек должен поступать так, как 
ему удобнее, чтобы найти Христа.
 — Часто мы слышим: «Что они могут мона-
хи понимать в семейной жизни?» 
 — Нужно смотреть в суть, а суть одна и та же. 
В писаниях монахов-аскетов описывается то, как че-
ловек преодолевает свой эгоизм и страсти, как в себе 
самом избавляется от ветхого человека, для того что-
бы войти в общение с самим собой, другими людьми 
и, главным образом, с Богом. Человек, состоящий в 
браке, должен читать патерики, чтобы знать, как вы-
строить хорошую семью, потому что в патериках на-
ходятся ответы на многие жизненные проблемы.
 — Владыка, есть ли у вас как у правящего 
архиерея большой епархии, настоятеля и духовни-
ка многих монастырей, возможность исповедовать 
народ и вообще вести духовное руководство мирян?
 — Во всем греческом мире, а не только на Ки-
пре, епископы посвящают большое количество време-
ни исповеданию своей паствы. Причем наша исповедь 
отличается от исповеди в России. Насколько я знаю, у 
вас исповедь достаточно краткая, сводящаяся к назва-
нию грехов. У нас же люди привыкли исповедоваться 
по-другому: исповедь может занимать по нескольку 
часов, потому что человек рассказывает о своих гре-
хах, о своих проблемах, задает вопросы, то есть гово-
рит обо всем, что его беспокоит.
 Несколько дней назад ко мне пришел испове-
доваться один молодой учитель. Пришел он в пять ча-
сов вечера и ушел в шесть часов утра. Слава Богу, он 
был один (владыка смеется). 
 — Если вы так много исповедуете, значит, 
знаете общее состояние душ своих пасомых. Какие 
грехи наиболее типичны для нашего времени? 
 — Одна из причин, почему я исповедую лично, 
состоит в том, что я не хочу терять общение с людьми, 
не хочу сидеть в офисе и быть каким-то организато-
ром. Исповедь — самый простой способ узнать, о чем 
думают люди, чем они озабочены, какие у них пробле-
мы. Я очень радуюсь, когда люди видят в своем епи-
скопе отца. Радуюсь, когда знаю, что люди могут прид-
ти ко мне в церковь, разыскать меня, чтобы рассказать 
о своих проблемах.
 К себе в епархию, в офис, я хожу один или 
два раза в месяц. Там я ощущаю себя как мэр и пото-
му предпочитаю находиться в храме и видеться там с 
людьми. Храм — естественное место для епископа.
 — И все же, какое, по вашему мнению, самое 
большое духовное заболевание нашего времени? 
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 — Понимаете, важно не название греха («убий-
ство», «аборт», «блуд»...), важна суть, а суть любого 
греха в том, что человек отпал от Бога.
 По-гречески слово «грех» означает «непопа-
дание в цель». Когда древние греки пускали стрелу и 
промахивались, они говорили: «Имартон!», по-русски 
— согрешил, то есть попал мимо цели. И когда человек 
не имеет Христа в своем сердце, тогда он делает непра-
вильные выборы. 
 Я стал духовником и начал исповедовать, ког-
да ещё жил на Афоне и был очень молод. Однажды я 
спросил старца Паисия, что мне спрашивать у людей, 
которые приходят на исповедь. Дело в том, что неко-
торые из них просили, чтобы я сам задавал им вопро-
сы, а они уже отвечали. И тогда старец Паисий сказал 
мне: «Избегай вопросов, но уж если люди очень наста-
ивают, то тогда пусть первым твоим вопросом будет 
“Любишь ли ты Бога? Какие у тебя отношения с Бо-
гом?” Затем спрашивай, любит ли человек людей во-
круг себя, любит ли себя и всю ситуацию вокруг себя, 
а потом уже разузнавай обо всем остальном». Потому 
Господь и говорит, что первая и наибольшая заповедь 
— возлюбить Господа Бога всем сердцем своим (см. 
Мф. 22:37–38). А к этому приложится и остальное.
 — Вы упомянули старца Паисия. Наверняка 
в вашей памяти часто звучат какие-то поучения 
старцев Паисия, Порфирия и Иосифа.
 — Это правда. Господь устроил так, что когда 
я еще был студентом, совсем молодым человеком, я 
познакомился со многими современными святыми. Я 
знал старца Афанасия из монастыря. В другом мона-
стыре на Кипре я общался с другим старцем Афана-
сием, тоже очень добродетельным. Затем, по приезде 
в Грецию, я познакомился со старцем Ефремом, стар-
цем Харалампием из монастыря Дионисиат, старцем 
Ефремом, который сейчас в Америке, в Аризоне, со 
старцем Иосифом, который был моим духовником и 
постригал меня в монашество. Господь удостоил меня 
познакомиться со старцем Порфирием, старцем Иако-
вом с Эвбеи, старцем Филофеем, старцем Софронием 
из Эссекса, старцем Эмилианом из монастыря Симо-
нопетра и многими другими старцами, чьи имена не 
так известны. Ото всех них я слышал очень много поу-
чений и слов. Я бы мог очень много времени говорить 
о них, но не хочу тратить время. 
 — И все же наверняка были какие-то кон-
кретные поучения, которое запомнились в наиболь-
шей степени. То, что вы чаще всего вспоминаете в 
разговоре с другими людьми. 
 — Старец Паисий всегда призывал добросо-
вестно трудиться, чтобы не расстраивать Бога. В част-
ности, он говорил: «Я знаю, что достоин ада, но я не 
хочу идти в ад, чтобы не расстроить Христа».
 Старец Ефрем из Катунаки повторял, что для 
монаха послушание — это все.
 Старец Порфирий говорил, что Бог — это все: 
«Со Христом — везде и куда угодно. И даже в ад, если 
вместе со Христом, то с радостью пойдем».
 Опыт жизни этих святых был одним и тем же: 
все они жили Христом. Я помню, когда наш старец Ио-
сиф приходил обедать вместе с нами, и читалось како-
е-то духовное поучение или какая-то духовная книга, 
то как только он слышал слово «Христос», сразу же на-

чинал плакать и не мог больше есть. 
 — Владыка, позвольте выразить вам огром-
ную благодарность за столь поучительную беседу. 
Не могли бы вы в качестве эпилога сказать слово 
для своих читателей в России?
 — Я не могу и не имею сказать что-либо от 
себя. Все те беседы и проповеди, которые изданы на-
шими братьями в России, за что я им очень благода-
рен, — это тоже слова не от себя.
 Я могу лишь сказать, что нам всем необходимо 
полюбить Христа, что если мы будем иметь Его в сво-
ем сердце, то все будет хорошо. А если этого не прои-
зойдет, то все будет плохо. 

 С митрополитом Лимасольским 
Афанасием

беседовал Антон Поспелов

 Восхождение человека к Богу представляет со-
бой немалый путь. На этом пути человеку очень нуж-
ны помощники. Труден путь спасения. Да и враги не 
дремлют, норовят сбить с пути христианина. Нужна 
благодатная помощь от Бога, само собой. А еще нужен 
помощник, опытный человек – даже на самых первых 
порах, от которых еще очень далеко до высокой духов-
ной жизни.
 В православной традиции путь духовного вос-
хождения образно предстает как лестница со ступеня-
ми. Какие же именно мы различаем на ней ступени?
 Кратко перечислим. Первая ступень: покая-
ние в грехах. Потом следует ступень борьбы со стра-
стями. Дальше идут ступени безмолвнической (иси-
хастской) жизни. Опыт священного безмолвия, без 
сомнения, можно считать высокой духовной жизнью. 
Начинается он с того, что ум подвижника очищается 
от страстных помыслов – ум безмолвствует. Продол-
жается опыт внутреннего безмолвия, когда во время 
молитвенного делания ум сводится в сердце (это сту-
пень умно-сердечной молитвы). Затем следует ступень 
непрестанной молитвы. И так вплоть до ступени бес-
страстия.
 На пути духовного восхождения православно-
му христианину помогает Бог, ангел хранитель и люди. 
Причем помощь от людей бывает самая разнообраз-
ная, но важнее всего сложившаяся в Церкви традиция 
духовного руководства, иначе говоря – пастырского 
служения, духовного окормления. Присмотримся к 
нему поближе.
 Мы будем опираться на то, как о духовном 
руководстве рассуждали митрополит Антоний Су-
рожский и священник Александр Ельчанинов. И – что 
важно – попытаемся соотнести их рассуждения о ду-
ховном руководстве с названными выше ступенями 
духовного восхождения.
 Духовное руководство православные христи-
ане получают: 1) от дежурного священника, 2) от ду-
ховника (или духовного отца; иногда эти два понятия 
различаются), 3) от старца.

***
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 Иногда дежурного священника называют че-
редным священником, это сути не меняет. Мы говорим 
о батюшке, чья очередь (чреда) подошла исповедовать 
прихожан. Сегодня очередь одного, завтра – другого. 
Будем считать, что прихожанин попадает к дежурному 
священнику первый раз, они не знакомы. Какая зада-
ча у дежурного священника на такой исповеди? Очень 
скромная и в то же время великая. Об этой задаче сам 
священник перед исповедью объявляет: «Христос не-
видимо стоит, приемля исповедание твое… аз же то-
чию свидетель есмь, да свидетельствую пред Ним, вся 
елика речеши мне».
 Задача священника – засвидетельствовать 
покаяние перед Богом. С другой стороны, перед ка-
ющимся человеком священник свидетельствует, что 
раскаянные грехи Христос ему прощает.
 А если на исповеди покаяния не слышно, что 
тогда? Думаете, так не бывает… Допустим, человек 
пришел не помолиться о своих грехах перед Богом на 
исповеди, а поведать батюшке о личных проблемах, о 
«горестных обстоятельствах своей жизни, в которых и 
ангел Божий согрешит». В этом случае перед священ-
ником встает еще одна задача – подвести человека к 
покаянию. Весьма непростая и деликатная.
 Подвести человека ближе к покаянию можно, 
объясняя, чем наши проблемы и наша неудовлетво-
ренность собой и другими отличаются от наших гре-
хов. Еще есть у священника сильнодействующее сред-
ство – наводящие вопросы о грехах: «Не согрешил ли 
тем-то (называется конкретный распространенный 
грех)?»
 Некоторые священники заранее предусматри-
вают подобные ситуации и перед исповедью произно-
сят покаянную проповедь, перечисляя разные грехи. 
Такая покаянная проповедь может быть очень про-
стенькой, сведенной к списку наиболее «популярных» 
грехов. И может вырасти до события гораздо более 
замечательного – стать личным покаянием вслух, в 
котором священник горячо молится Богу о грехах. И 
своим покаянием священник вдохновляет прихожан.
 От самого дежурного священника служение 
на исповеди требует живого опыта личного покаяния. 
Засвидетельствовать покаяние незнакомого челове-
ка, а тем более посодействовать в покаянии способен 
лишь тот, кто сам обладает большим опытом покая-
ния.
 Итак, духовное руководство от дежурного свя-
щенника напрямую связано со ступенью покаяния.

***
 Духовник отличается от дежурного священни-
ка тем, что прихожанин к нему на исповедь приходит 
не впервые. Скажем точнее, приходит регулярно. Так 
что духовник знаком с прихожанином по исповедям. 
Помнит, в каких грехах каялся этот прихожанин в 
позапрошлый раз и в прошлый раз. Духовник знает 
обстоятельства его жизни, «динамику» его жизни: «В 
позапрошлый раз он каялся в том-то. После исповеди 
пытался с этим грехом бороться. Поначалу удавалось. 
Потом опять “сорвался”, о чем и сказал на прошлой ис-
поведи. Борьба с этим конкретным грехом, в котором 
проявляется такая-то страсть, идет у него уже полгода. 
Небольшие успехи есть, и все-таки забороть этот грех 
пока не получается».

 Таким образом, духовник может не только 
засвидетельствовать покаяние, но и – борьбу со стра-
стями, если, конечно, его подопечный борьбу ведет. 
Духовник может не только поддержать человека в его 
покаянии, но и посодействовать в борьбе со страстями 
(например, дать дельный совет, подходящий для этого 
человека, учитывая его характер и условия его жизни).
 Служение духовника предполагает, что у него 
накоплен большой личный опыт покаяния и к тому же 
имеется достаточный опыт борьбы со страстями.

***
 Старец отличается от духовника хотя бы тем, 
что это понятие изначально не приходское, а мона-
стырское. Правда, к Оптинским старцам в монастырь 
приезжали паломники, и старцы исповедовали их. 
Сохранилось подробное описание, как, например, 
преподобный Варсонофий Оптинский помогал одной 
паломнице приблизиться к глубокому покаянию на 
исповеди, после этой исповеди она приезжала к нему 
еще несколько раз. Подобные истории были еще у про-
славленных египетских старцев в раннехристианскую 
эпоху. Однако в «классическом» случае мы встречаем 
у старцев другой тип духовного руководства.
 В «классическом» варианте старец руководит 
послушником. Это руководство происходит не столь-
ко через исповедь, так хорошо нам знакомую по при-
ходской практике, сколько через откровение помыслов 
и монашеское послушание. Послушник живет со стар-
цем вместе и часто, буквально ежедневно, обращается 
к старцу с откровением помыслов. Старец рассуждает 
о помыслах: «От Бога ли они? Стоит их принять, или 
же их надо отсечь?» Послушник хранит покаянный 
дух, борется со страстями (старец ему в этом помога-
ет), очищает свой ум от страстных помыслов (старец 
ему в этом помогает духовным рассуждением и мо-
литвой). Если Бог благословит, то послушник взойдет 
к ступени священного безмолвия.
 Молодой монах Дорофей приходил к старцу 
Иоанну Пророку на откровение помыслов. И мило-
стью Божией с помощью старца послушник взошел на 
ступень безмолвия. Старец удостоверил его духовный 
опыт, указал, что этот опыт является плодом монаше-
ского послушания. С тех пор прошло полторы тысячи 
лет, и мы сейчас почитаем палестинских подвижников 
Иоанна Пророка и авву Дорофея во святых.
 Есть в православной духовной традиции и 
другие свидетельства: о том, как старец помогал по-
слушнику в делании Иисусовой молитвы и послушник 
постепенно восходил на ступень безмолвия и на сту-
пень умно-сердечной молитвы…
 Что же мы скажем о духовном руководстве 
старца? Оно предполагает, что у старца имеется не 
только большой опыт покаяния и борьбы со страстя-
ми, но есть и достаточный опыт безмолвия. Прежде 
всего, старец учит начинающего монаха, как взойти к 
безмолвию – если Бог благословит взойти.
 Теперь подведем итог: духовное руководство 
дежурного священника, духовника (духовного отца) и 
старца тесно связано со ступенями покаяния, борьбы 
со страстями и ступенями священного безмолвия.

Диакон Павел Сержантов
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 Мне кажется, что от метафизики не убежать. 
Физика (та, что в аристотелевском смысле) говорит 
о своем позитивном знании громко. Даже и не гово-
рит, а вещает: «Молекулы, атомы, железы, инстинкты, 
денежные знаки…» Зато метафизика шепчет на ухо 
тихо, но уперто: «Тайна, боль, смерть, совесть, иная 
жизнь…»

 Ну, допустим – это просто я болен или хотя бы 
странен. Ну, допустим, это мне одному смерть вокруг 
мерещится и подмигивает. Но почему тогда циничные 
современные дети на выпускных балах слезы льют? 
Те самые дети, которые из всемирной сети об изнанке 
жизни знают больше вчерашних пенсионеров. Те дети, 
что в трудолюбии не замечены, взрослых не уважают и 
чей язык общения с трудом попадает под определение 
«русский». Именно они плачут и не могут сдержаться. 
Почему? Потому что смерть это. Выпускной, в смысле. 
Смерть. Один из ее бытовых подвидов.
 Это расставание, одетое в обряд. Запомним 
эту короткую фразу, ибо она тянет на определение. 
«Расставание, одетое в обряд». Вальс, цветы, музыка. 
«Когда уйдем со школьного двора…» Это аналог по-
гребения, прощания, ухода в иную жизнь и иной мир. 
Это необратимость, неумолимый выход из реки, в ко-
торую уже второй раз не вступишь. А ведь что такое 
погребение? Это тоже расставание, одетое в обряд. 
Цветы, слезы, торжественные речи в том состоянии, 
когда в зобу дыханье сперло. «Прощайте. Спасибо вам 
за всё. Мы вас никогда не забудем».
 И – таинство всепрощения, точь-в-точь как 
перед гробом. Мертвым ведь всё прощают. Вот и здесь 
учителя во всеуслышание прощают лентяев, пивших 
на уроках их кровь, и говорят им: «Прощайте. Вы все 
такие хорошие!» А заплаканные лентяи гримасничают 
от угрызений совести и впервые жалеют о том садиз-
ме, с которым они относились к своим химичкам и 
физичкам. В общем – «Простите нас!» – «Бог простит, 
и вы нас простите». Кому знаком Великопостный чин 
прощения, тот поймал аналогию. А музыка всё играет 
в миноре, и букеты у всех в руках, и часто поминаются 
двери. Те школьные двери, которые скоро захлопнутся 
за вами и которые якобы «останутся всегда для вас от-
крыты». (Тоже ведь тот еще образ – двери).
 Плачут мамы, плачут дети, плачут завуч и ди-
ректор. Эти последние, впрочем, меньше плачут, по-
тому что работа у них продолжается, требуя собран-
ности и суровости. Так и мифологический Харон не 
был замечен в чувствительности, но возил через Стикс 
души в одну сторону без эмоций, молча. На выпускном 
понятно, что скорбь пронизывает всё. Даже радость. 
Именно в радости скорбь проявляет себя неожиданно 
и властно, как подлинная хозяйка падшей жизни. Это 
радость в мире – случайная гостья, ласточка. А скорбь 
– госпожа. Потому и невесты плачут. Им волосы за-
плетают (или расплетают), а они плачут на пороге со-
вершенно новой жизни, на пороге смерти девичества 
и будущего воскресения в новом качестве. Плачут 
мамки, прощаясь с дитятком. Плачут подруги, кто – от 
зависти, кто – от ощущения жгучей тайны. И это тоже 

смерть, побеждаемая и преображаемая, но вездесущая 
со времен вкушения райского яблока.
 Я не люблю выпускные. Эту тонкую игру на 
нервах, которых и так не осталось: это очередное раз-
резание сердца на кусочки можно терпеть только по 
обязанности. Однако метафизика вездесуща, и меня 
это радует. Духовное измерение жизни торит себе до-
рогу там, где его не ожидают встретить. Не хотите раз-
рыдаться на монашеском постриге; не желаете пом-
нить о смерти; в браке – великом, чудном, бездонном 
браке – мистики не чувствуете – вот тогда вам! Лейте 
слезы хотя бы на выпускном, потому что он младший 
братец погребения, брака и монашеского пострига.
 В одной из записей дневника Шмеман, помню, 
говорил о смерти одного из близких знакомых или 
друзей. Была болезнь, угасание, потом пришла смерть. 
Мертвая плоть, запах лекарств, хаос больничной кой-
ки, скорбь, страх. Но потом – омовение, отпевание, 
«со святыми упокой». Потом свечи и дым кадильный, 
надгробное рыдание и – крестик в руку. И вот – пишет 
Шмеман – молитва и вера говорят над гробом послед-
нее слово (я не цитирую точно). Там, где смерть при-
несла хаос, боль и ужас, молитва и вера говорят свое 
слово. И это слово покрывает смертный хаос пеленой, 
вносит порядок и смысл туда, где, кажется, невозмо-
жен смысл и порядок. Возможен. Погребальный обряд 
– родина культуры. Жизнь не закончилась, но продол-
жилась в ином качестве, и Церковь знает это. Знает 
сама и другим говорит.
 То же самое и с выпускными. Они нужны. Это 
– мирское таинство. Прощание, одетое в обряд. Кто 
были бы эти дети, лиши мы их учебы, зачетов, кон-
трольных и всего прочего? Не ругай мы их за пове-
дение и внешний вид, не объясняй мы им прописные 
истины? Это были бы зверята каменных городских 
джунглей. Но школа собрала их вместе, худо-бедно 
трудилась над ними, превращая детей в людей. Теперь 
ее миссия заканчивается, и всем понятно, что школь-
ные годы были тяжелы, но необходимы. Это был по-
кров цивилизационного труда, наброшенный сверху 
на хаос человеческого материала. И в конце всего – об-
ряд прощания. Фотография на память, вальс, букеты, 
клятвы и обещания дружить вечно, что бы там в жиз-
ни взрослой ни произошло.

 Всё это когда-то прожито лично. Но лично 
прожитое кажется сырым и непонятым, пока не по-
смотришь на то же самое, происходящее с другими. И 
вот ты смотришь в очередной раз на прощание, оде-
тое в обряд, и треплешь себе нервы, которых почти не 
осталось. И мысль бьется туда и сюда с вопросами: что 
это? зачем это? что это значит? А это не что иное, как 
торжество метафизики. Поскольку, когда физика всё 
объясняет гормонами, атомами и денежными знака-
ми, никто не плачет. А когда метафизика шепчет: «тай-
на, смерть, совесть, иная жизнь…», человек плачет. Он 
насыщается слезами и слез своих не стыдится.

Протоиерей Андрей Ткачев
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Расписание Богослужений
храма иконы Пресвятой Богородицы «Скоропослушница»

 (г. Белогорск, ул. Политехническая 15, тел. 89145931695)
Пн 22 Память праведного Алексия Московского.

900-1000  Молебен Алексию Московскому. 
1700-1800 Молебен великомученику Георгию 
Победоносцу пред иконой с частицей мощей.

Чт 25 Память преподобного Арсения Коневского. 
900-1000  Молебен преподобному Арсению. 
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вт 23 900-1000  Молебен благоверному Владимиру 
Новгородскому пред иконой с частицей мо-
щей. 
1700-1800 Молебен священномученику Кипри-
ану пред иконой с частицей мощей.

Пт 26 Память 
преподобной Александры Дивеевской.

900-1130   Божественная  Литургия. 
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Ср 24 900-1000 Молебен Феодосию Коломенскому ис-
поведнику пред иконой с частицей мощей.  
1700-1800 Молебен Пресвятой Богородице пред 
иконой Неупиваемая Чаша, о исцелении и 
вразумлении пьющих и наркоманящих.

Сб 27 Память Дивеевских святых.
900-1130   Божественная  Литургия. 
Панихида.
1400-1500 Крещение взрослых и детей от 7 лет.
1700-1930  Вечернее  Богослужение. Исповедь.

Вс 28 Память святителя Ионы, митрополита Московского и всея России чудотворца.
Память преподобных отцев Псково-Печерских.

900-1130   Божественная  Литургия.  
1400-1500 Крещение детей до 7 лет.
1700-1800  Водосвятный молебен пред чудотворной иконой Божией Матери «Скоропослушница».

Прочитал сам – передай 
другому!

Редактор: наместник Свято-Троицкого 
мужского епархиального монастыря, 

благочинный III Епархиального округа (Бело-
горский, Серышевский, Мазановский районы) 

игумен Платон (Норматов)

Просьба: не использовать 
для бытовых нужд.

Храму после ремонта требуется иконостас. Для начала работ по изготовлению 
иконостаса необходимо внести аванс в размере 250 000 рублей. Мы просим 

откликнуться всех жителей нашего города для сбора необходимой суммы.

№6
21 июня

Монастырское 
подворье

 Христос, ради тебя и Себя Самого не пощадил, ты же ради имени Его меди и серебра жалеешь, 
хотя все, что имеешь, Его есть (и Его медь и серебро, которое для Него жалеешь). Христос ради тебя 
смирился, ты же ради Него не хочешь оставить гордости твоей. Христос ради тебя, будучи богат, 
обнищал, ты же ради Него не хочешь оставить скупости и сребролюбия твоего.

Святитель Тихон Задонский


